RESÚMENES

RAFAEL SEGOVIA, La resistencia al cambio

Según el autor, las crisis económicas que se han venido sucediendo desde el gobierno de Echeverría, el crecimiento de las clases medias, el aumento del nivel cultural de México, el aumento de la competencia política de los ciudadanos, así como el desarrollo de una clase empresarial cada vez más poderosa y más involucrada en la vida política, exigieron cambios en el sistema político mexicano. No obstante, y pese a que la reforma política, la reforma electoral y la reforma del Estado, han situado en todos los casos al PRI en el corazón del problema, resulta casi imposible encontrar las cesuras, las soluciones de continuidad o las alteraciones fundamentales en un partido que ha cumplido setenta años de vida y de permanencia ininterrumpida en el poder.

Para Segovia, si se van a modificar los procedimientos electorales es un problema sin urgencia, porque la reforma electoral está consumada, aunque la reforma del Estado esté pendiente. Es un proceso donde el gran perdedor ha sido sin lugar a dudas el PRI, sin embargo, la credibilidad y con ella la participación y la confianza han aumentado de manera notoria.

[Artículo recibido en mayo de 1999]

MARCO PALACIOS, Colombia: ni estado de guerra, ni estado de paz; estado en proceso de paz

Desde 1982, todos los gobiernos colombianos han puesto en marcha "procesos de paz" frente a las guerrillas revolucionarias. El artículo intenta explicar, en esas circunstancias, que en lugar de que el conflicto armado se haya debilitado, ha ido intensificándose. El denominador común de cinco consecutivos procesos de paz en Colombia ha sido la fragmentación política e institucional de diversos actores del Estado, así como del propio movimiento guerrillero. Las disputas entre los presidentes y los militares, el presidente y el Congreso (la clase política); el Congreso y el Poder Judicial; el

Senado y la Iglesia católica. En tiempos más recientes estas disputas se han exacerbado entre el gobierno y la llamada sociedad civil, a partir del momento en que los distintos actores toman conciencia de la estratégica importancia de esos "procesos de paz" en la arena electoral. Del lado de los insurgentes, el FARC y ELN son competidores y luchan entre ellos para adquirir un papel relevante en el "proceso de paz". El hecho de que la zona de cultivo de coca coincida con áreas bajo el control del FARC y con una clara influencia en el campesinado, refuerza la interpretación del gobierno de los Estados Unidos en el sentido de identificar al conflicto como narcoterrorismo. A últimas fechas el gobierno estadounidense se ha convertido en el árbitro central del conflicto. A pesar de la negativa del gobierno del presidente Pastrana de identificar guerrillas con narcotraficantes, la visión en Washington parece ser la contraria. Esta situación añade complejidad y mantiene un conflicto de suyo muy complejo.

[Artículo recibido en marzo de 1999]

WAYNE A. CORNELIUS, Acogida ambivalente: economía, cultura y etnia en las políticas de inmigración de los Estados Unidos

En este artículo se analizan las diversas resistencias que hay respecto a la inmigración hacia los Estados Unidos a finales del siglo XX. La compleja vinculación entre factores económicos y socioculturales determina las actitudes de las personas respecto a cómo se documenta la política de inmigración, utilizando datos del nivel nacional y encuestas de opinión pública hechos desde 1946 hasta 1998.

Se concluye que los mexicanos y otros inmigrantes que llegaron a los Estados Unidos han sido incorporados a la economía estadounidense, en su mayoría en puestos de niveles inferiores, los que los ciudadanos de ese país evaden normalmente. Sin embargo, muchos de los nacidos en territorio norteamericano consideran que los beneficios económicos de una constante y creciente incorporación de trabajadores inmigrantes se diluyen por factores no económicos, como los cambios que se dan al balance étnico y lingüístico en la población estadounidense. Persiste la preocupación sobre los elevados índices de inmigrantes a pesar de lo cerrado que es el mercado laboral en los Estados Unidos.

MANUEL GOLLÁS, El gobierno en el desarrollo económico de México

En este artículo se plantea el viejo tema del papel del gobierno en la economía. Se discuten dos problemas: cómo se define y mide la presencia del gobierno y cómo se miden los efectos de su intervención en el campo económico. Después de una revisión de la literatura, el autor hace estimaciones a partir de datos referidos al contexto mexicano.

Del análisis de datos cuantitativos se concluye que:

- a) Implica cierto riesgo tomar criterios definitivos sobre la naturaleza y el impacto en el largo del tamaño del gobierno en términos del desarrollo económico.
- b) En el corto plazo la relación entre el tamaño del gobierno y el crecimiento de la economía es positiva en casi todas las variables utilizadas como indicadores del tamaño del gobierno.
- c) Respecto al tema de si un peso de la inversión privada genera un efecto mayor neto que si un peso fuera gastado por el gobierno, el análisis dinámico incluido en el artículo muestra que el efecto neto en un periodo de cinco años fue mayor cuando la inversión fue privada.
- d) Resultados contrarios a los del punto anterior se obtuvieron comparando gastos gubernamentales en capital humano: un peso gastado por el gobierno en este rubro tiene un efecto positivo en el crecimiento comparándolo con el que logra la inversión privada.

[Artículo recibido en enero de 1999]

PABLO THELMAN SÁNCHEZ RAMÍREZ, El conflicto en Chechenia ¿un nuevo Líbano?

En el presente artículo el autor aborda los antecedentes históricos del conflicto checheno, su resurgimiento en la época de la política de perestroika de Mijail Gorbachov y su ulterior agudización en la década de los noventa.

El profesor Pablo Thelman realiza un análisis histórico y teórico del desenvolvimiento del conflicto y de sus connotaciones tanto para la política interna como la externa de la federación rusa.

La región del Cáucaso y Chechenia en particular revisten una importancia vital para Rusia tanto desde el punto de vista de su seguridad, como de la geopolítica y la economía. ANSELMO FLORES ANDRADE, La importancia del contexto socieconómico e institucional en el comportamiento de los empresarios durante la transición a la democracia: los casos de Chile y España

El autor trata la relación que existió entre los componentes institucional y estructural del cambio político en Chile y España, así como las características, el contexto y las peculiaridades que presentaron los actores durante el proceso de transición hacia la democracia, con especial referencia a los empresarios.

Sin pasar por alto que en ambos países los regímenes autoritarios contaron con apoyos sociales muy importantes, en Chile el marco institucional de la transición política fue muy fuerte y limitante, mientras que en España la desaparición física del dictador y el fuerte apoyo que el rey Juan Carlos otorgó contribuyeron a una transformación del régimen político menos rígida.

Los empresarios contaron con voceros reconocidos social y políticamente, y en ambos casos buscaron negociar directamente condiciones políticas más estables. Los empresarios españoles, a diferencia de los chilenos, se opusieron terminantemente al contenido de la ley de relaciones laborales, de acción social en la empresa y a la reforma fiscal; no obstante, lograron revertir la valoración negativa que en los dos países tenían de ellos.

[Artículo recibido en noviembre de 1999]